

STROMATA (antigua CIENCIA Y FIE)  
Facultad de la Filosofía y Teología  
Universidad del Salvador  
San Miguel (Pcia. de Buenos Aires), Argentina

#### DIRECCIÓN

Director: José Ig. Vicentini S.I.  
Consejeros: V. Marangoni S.I., J. C. Scannone S.I., R. Delfino S.I., E. Laje S.I., A. Altamira S.I.

#### SECRETARÍA DE REDACCIÓN

Secretario de Redacción: C. Benzi S.I.  
Administrador: A. Golar

#### SUSCRIPCIÓN ANUAL (a partir de 1974)

40 Pesos en la Argentina  
6 Dólares en Sudamérica  
7 Dólares en los demás países

#### NÚMERO SUELTO

12 Pesos (24 Pesos si es doble) en la Argentina  
2 Dólares (4 Dólares si es doble) en los demás países

Se puede adquirir en las siguientes librerías:

#### CAPITAL FEDERAL

Bonum (Maipú 859)  
Catequística (Rodríguez Peña 898)  
Claretiana (Constitución 1071)  
Del Inst. de Cultura Religiosa Superior (Rodríguez Peña 1052)  
Latinoamérica Libros (M. T. de Alvear 2249)  
Paulinas (Callao 325)  
Servicio del Libro (Rodríguez Peña 846, 1er. piso)  
Universidad del Salvador (Callao 542)

#### INTERIOR

##### CORDOBA

Librería S. Pablo (27 de Abril 290)

##### RIO CUARTO

Librería Superior (Constitución 730)

##### SANTA FE

Librería San Pablo (San Jerónimo 2136)

##### TUCUMAN

Librería S. Pablo (24 de Setiembre 512)

## SIMPOSIO DE FILOSOFÍA LATINOAMERICANA

### PRESENTACION

*Nuestra revista viene preocupándose de un tiempo a esta parte cada vez más por la filosofía latinoamericana<sup>1</sup>. No se trata ante todo de la filosofía que se cultiva en nuestra América, sino del pensar filosófico que se hace desde América Latina, desde su peculiar situación histórica y respondiendo a ella.*

*En la línea de búsqueda de un tal pensamiento se coloca el Simposio cuyas Actas publicamos en este número. Fue organizado por la Facultad de Filosofía de la Universidad del Salvador, como complemento de las Cuartas Jornadas Académicas de las Facultades de Filosofía y Teología de la misma Universidad (Area San Miguel), que abordaron en 1973 el problema: "Dependencia cultural y creación de cultura en América Latina". Pues la presencia en las jornadas de destacados especialistas en filosofía latinoamericana tanto entre los invitados extranjeros como entre los participantes argentinos, permitió este Simposio sobre un tema tan candente para todos los que nos dedicamos a la filosofía en nuestro continente: el de la filosofía latinoamericana. Primeramente hicieron su aporte los cuatro pensadores extranjeros. Luego se dio un fecundo diálogo entre ellos y los participantes argentinos.*

*Tanto en las Jornadas, cuando éstas abordaron el tema desde el ángulo de la filosofía<sup>2</sup>, como en el Simposio que las siguió, se*

<sup>1</sup> Cf. entre otros trabajos: E. D. Dussel, "Para una fundamentación dialéctica de la liberación latinoamericana", y J. C. Scannone, "La liberación latinoamericana" - "Ontología del proceso auténticamente liberador", volumen 28 (1972), n. 1-2; O. Ardiles, "Contribuciones para una elaboración filosófica de las mediaciones histórico-sociales en el proceso de la liberación latinoamericana", Id. n. 3; A. E. Kinen, "Metafísica e ideología", Id. n. 4; C. Sánchez Aizcorbe, "Reflexión crítica desde la filosofía a la socialización marxista, no-socialista y peronista", vol. 29 (1973), n. 1-2; y el artículo de J. C. Terán Dutari que se incluye en el presente número. También cabe hacer mención del libro actualmente en prensa: *Hacia una filosofía de la liberación latinoamericana*, que publicará Editorial Bonum en su colección: Enfoques latinoamericanos, con los auspicios de nuestra revista.

<sup>2</sup> Las Actas de las Cuartas Jornadas Académicas, con la exposición de E. D. Dussel sobre Dependencia cultural y creación de cultura en América latina, a la luz de la reflexión filosófica, se publicarán en el n. 1-2 del volumen de esta revista correspondiente a 1974.

*hizo cada vez más claro que estamos entrando en una nueva etapa de la reflexión filosófica hecha en y desde América Latina, etapa que se ha dado en llamar “filosofía de la liberación”. La etapa anterior, la de los ontólogos, rompió con el influjo del positivismo, que en toda América Latina había acompañado la instauración del proyecto histórico liberal, aunque no siempre cuestionó a ese proyecto, y mucho menos, a sus presupuestos ontológicos, propios de una situación de “modernidad dependiente”. Hoy parece estar surgiendo un nuevo pensamiento en América Latina. Su originalidad es la de estar al servicio, como pensamiento reflexivo y crítico, del proceso histórico de liberación del pueblo latinoamericano.*

*Eso explica que el Simposio se haya centrado de hecho en la temática de la “filosofía de la liberación” desde una perspectiva latinoamericana. Estimamos que tal enfoque, no por ser tan nuestro y actual, deja de tener vigencia trascendente y universal, según la vocación de universalidad y trascendencia propia de la filosofía. Precisamente porque intenta cuestionar y responder en profundidad desde y hacia la problemática planteada a nuestros pueblos en esta situación histórica, es que una tal filosofía latinoamericana tiene la chance de ser realmente filosofía sin más.*

J. C. SCANNONE, S. I.

## FILOSOFIA DE LA DOMINACION Y FILOSOFIA DE LA LIBERACION

por A. SALAZAR BONDY (Lima)

Hace ya algunos años Juan García Bacca, conocido filósofo, tuvo la idea de titular un libro que estaba haciendo sobre filósofos contemporáneos: “Cada loco con su tema”. Después le puso por título: “Siete filósofos con su tema”. En realidad cada uno de nosotros tiene su tema: pues bien, lo que yo voy a decir no será sino repetición —quizá con otras palabras— de lo que ya he escrito, mío o ajeno, en algunos trabajos que he publicado.

En primer lugar haré ciertas estipulaciones terminológicas para entendernos y saber de qué, y dentro de qué límites estamos hablando. Primero, voy a usar la palabra “dominación” significando una relación entre dos instancias, que pueden ser personas, o clases, o países, relación tal que A domina a B, tiene el poder de decisión sobre lo que es fundamental respecto a B. B, que es el dominado, sufre como resultado una depresión, una falta de posibilidades de desarrollo, una limitación, es decir, todo lo que se puede considerar como defectivo porque el dominador lo subyuga en cuanto tiene la capacidad de decidir siempre por él. Están en una relación tal que son dependientes el uno del otro en el sentido de que están trabajando juntos, viviendo juntos, compartiendo determinadas tareas vitales juntos, pero en la cual uno domina al otro.

En segundo lugar, voy a entender “cultura” en el sentido de un sistema de valores, símbolos, actitudes, con el cual un grupo humano, de cualquier magnitud, responde a las sollicitaciones y conflictos que provienen del mundo y de la existencia.

En tercer lugar, puesto que vamos a hablar de la filosofía en los países latinoamericanos, voy a definir “país”. No voy a usar la noción de “pueblo” —tema del que ya hemos tratado en las Jornadas Académicas—, para no confundir. “País”, con todo lo heterogéneo que involucra, lo entiendo como esa agrupación de